



## /SOS DESIGUALDAD DE GÉNERO POR EL AGUA

La salud, la educación y la emancipación de las mujeres rurales en África depende en muchos casos de un acceso adecuado y no discriminatorio al agua, según informes de Naciones Unidas.

**La imagen es recurrente** pero no pierde un ápice de vigencia: un grupo de esbeltas mujeres africanas acarrea con aplomo baldes de agua sobre sus cabezas. La estampa continúa como reclamo para llamar la atención sobre la desigualdad de género cuando se habla de acceso al agua y al saneamiento. Mujeres y agua. Agua y mujeres. Este ha sido el principal enfoque en el Foro Mundial del Agua (WWF 2012) –organizado por las multinacionales– y en el Foro Alternativo Mundial del Agua (FAMA 2012), celebrados ambos recientemente en la ciudad francesa de Marsella. «En África, el tema del agua pertenece a las mujeres, ellas van a buscarla y a traerla de vuelta en un cubo», corrobora el alcalde de la ciudad de Camerún durante el evento.

«mejorar el acceso de las mujeres al agua potable no solo ayudará a aumentar la producción de alimentos en todo el mundo, sino también a mejorar la nutrición, la salud y la seguridad de la subsistencia en las comunidades y los hogares». Más allá de esta evidencia, el reclamo más escuchado en Marsella ha sido la participación de las mujeres en los procesos de toma de decisiones sobre el agua. La directora general de la UNESCO, Irina Bokova, solicitó en el WWF un liderazgo en materia de agua potable que «tiene que reconocer, integrar y reforzar el papel de las mujeres».

**La brasileña Miriam Nobre**, coordinadora del Secretariado Internacional de la Marcha Mundial de las Mujeres, explicó a YO DONA que el principal problema y su mayor reivindicación es que «no se reconoce a las féminas como portavoces, en cambio sí se hace un discurso emocional de este tema. Queremos que haya una visión integrada del papel político y emocional de las mujeres en el agua. Queremos que sean incluidas en paridad en los procesos de gestión». Mientras, la senegalesa Bintou insiste: «El agua es vida y, para las mujeres, emancipación».

por M. A. Fernández y J. Marcos



**La senegalesa Bintou Ibrahima Datt**, presidenta de l'Aawol Diam (El camino de la paz), explicó a YO DONA que «desde hace mucho tiempo las mujeres son las que acarrear el agua y su emancipación es imposible sin agua.» Muchas recorren entre 10 y 15 kilómetros al día para recoger el vital líquido, es decir, ocho horas transportando hasta 20 kilos por trayecto. Este ritual, con un valor económico sin retribuir, refuerza las desigualdades de género en el empleo y la educación, según el último Informe de Naciones Unidas sobre el Desarrollo Mundial del Agua, presentado en Marsella. La investigación, de casi mil páginas, ha remarcado que la salud de las mujeres rurales depende a menudo de un acceso adecuado y no discriminatorio al agua. La ONU reconoce, además, que

De arriba a abajo: **Mujeres en África** lavando ropa. Un grupo **se manifiesta** portando simbólicamente jarrones de agua sobre sus cabezas, durante la celebración del FAMA 2012 en Marsella. En África, llevando agua a sus poblados.

